
索引  

局长：运输及房屋局局长  
第 8 节会议  

综合档案名称：THB(H)-c1.doc 

答复编号  问题编号  答复编号  问题编号 答复编号  问题编号

THB(H)001 0036 THB(H)021 0709 THB(H)041 2636 
THB(H)002 0085 THB(H)022 2318 THB(H)042 2637 
THB(H)003 0086 THB(H)023 2319 THB(H)043 2638 
THB(H)004 1229 THB(H)024 2320 THB(H)044 2659 
THB(H)005 0119 THB(H)025 2321 THB(H)045 0449 
THB(H)006 0190 THB(H)026 2322 THB(H)046 1409 
THB(H)007 0191 THB(H)027 2323 THB(H)047 0833 
THB(H)008 1283 THB(H)028 2324 THB(H)048 0341 
THB(H)009 3667 THB(H)029 2325 THB(H)049 1092 
THB(H)010 0214 THB(H)030 2326 THB(H)050 2420 
THB(H)011 0215 THB(H)031 2327 THB(H)051 0830 
THB(H)012 0238 THB(H)032 2328 THB(H)052 3267 
THB(H)013 0462 THB(H)033 2329 THB(H)053 3268 
THB(H)014 2018 THB(H)034 2330 THB(H)054 3269 
THB(H)015 0464 THB(H)035 1028 THB(H)055 3270 
THB(H)016 0465 THB(H)036 1029 THB(H)056 3247 
THB(H)017 0466 THB(H)037 1030 THB(H)057 3248 
THB(H)018 1696 THB(H)038 3058 THB(H)058 3249 
THB(H)019 2045 THB(H)039 3092 THB(H)059 3216 
THB(H)020 0708 THB(H)040 2635   



财务委员会  
审核二Ｏ一一至一二年度开支预算  

管制人员的答复  

局长：运输及房屋局局长  
第 8 节会议  

答复编号  问题编号 委员姓名 总目 纲领  

THB(H)001 0036 陈克勤  62 (2) 私营房屋  
THB(H)002 0085 陈克勤  62 (5) 支援服务  
THB(H)003 0086 陈克勤  62 (5) 支援服务  
THB(H)004 1229 冯检基  62  
THB(H)005 0119 陈鉴林  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)006 0190 陈鉴林  62 (2) 私营房屋  
THB(H)007 0191 陈鉴林  62 (2) 私营房屋  
THB(H)008 1283 陈克勤  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)009 3667 李国麟  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)010 0214 陈鉴林  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)011 0215 陈鉴林  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)012 0238 石礼谦  62 (2) 私营房屋  
THB(H)013 0462 黄国健  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)014 2018 何秀兰  62  
THB(H)015 0464 黄国健  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)016 0465 黄国健  62 (2) 私营房屋  
THB(H)017 0466 黄国健  62 (2) 私营房屋  
THB(H)018 1696 黄国健  62 (5) 支援服务  
THB(H)019 2045 梁国雄  62 (5) 支援服务  
THB(H)020 0708 刘秀成  62 (2) 私营房屋  
THB(H)021 0709 刘秀成  62 (2) 私营房屋  
THB(H)022 2318 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)023 2319 冯检基  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)024 2320 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)025 2321 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)026 2322 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)027 2323 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)028 2324 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)029 2325 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)030 2326 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)031 2327 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)032 2328 冯检基  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)033 2329 冯检基  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)034 2330 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)035 1028 梁家杰  62 (2) 私营房屋  
THB(H)036 1029 梁家杰  62 (3) 上诉委员会(房屋) 



答复编号  问题编号 委员姓名 总目 纲领  

THB(H)037 1030 梁家杰  62 (5) 支援服务  
THB(H)038 3058 李国麟  62 (2) 私营房屋  
THB(H)039 3092 陈鉴林  62 (5) 支援服务  
THB(H)040 2635 石礼谦  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)041 2636 石礼谦  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)042 2637 石礼谦  62 (2) 私营房屋  
THB(H)043 2638 石礼谦  62 (2) 私营房屋  
THB(H)044 2659 何秀兰  62  
THB(H)045 0449 陈鉴林  162 (4) 为业主与租客提供服务  
THB(H)046 1409 潘佩璆  162 (4) 为业主与租客提供服务  
THB(H)047 0833 梁家杰  62 (2) 私营房屋  
THB(H)048 0341 石礼谦  711  
THB(H)049 1092 梁耀忠  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)050 2420 黄国健  711  
THB(H)051 0830 涂谨申  162 (4) 为业主与租客提供服务  
THB(H)052 3267 涂谨申  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)053 3268 涂谨申  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)054 3269 涂谨申  62 (2) 私营房屋  
THB(H)055 3270 涂谨申  62 (2) 私营房屋  
THB(H)056 3247 陈淑庄  62 (2) 私营房屋  
THB(H)057 3248 陈淑庄  62 (2) 私营房屋  
THB(H)058 3249 陈淑庄  62 (2) 私营房屋  
THB(H)059 3216 谭伟豪  62  



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)001 

 问题编号  
  0036 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就预算案演辞第 30 段提及，第二个「置安心计划」项目将于沙田区推出，请提

供详情，说明项目的具体地点、可提供的单位数目、接受申请的日期及单位推出

市场的日期。另外，当局会否就上述项目作出发展限制？若有，详情为何？  

提问人：陈克勤议员  

答复：   

「置安心资助房屋计划」 (「置安心」 )下第二个发展项目位于沙田 36C 区，接近

小沥源。视乎单位的实际大小，该地盘可以兴建约七百个中小型单位，至于确实

的单位数目则有待进一步研究后才能确定。一如位于青绿街的首个「置安心」发

展项目，沙田发展项目会同样地「实而不华」以及有高实用率。我们会与香港房

屋协会尽快订出沙田发展项目的推行详情。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)002 

 问题编号  
  0085 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请列出过去 3 个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度），当局拟新增作为公屋发展

用地的地点、目前的进展和预计能够提供的单位数目。  

提问人：陈克勤议员       

答复：   

2008-09 至 2010-11 年度一共新增了六个公屋发展项目，市区和扩展市区各有一

个、其余四个位于新界。由于上述公屋项目仍处于初期规划及设计阶段，项目的

具体计划包括预计能够提供的单位数目须待详细考虑各项因素，如改变土地用

途、平整地盘工程及整合地区人士意见等，才可落实。我们定会本着「地尽其用」

的宗旨，在最具效益及可持续发展的原则下发展公屋。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)003 

 问题编号  
  0086 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请提供资料，说明在未来 3 年（即 2011-12 至 2013-14 年度），预计会清拆其上

的旧屋邨并继续预留作公屋发展的土地，以及能够提供的单位数目。  

提问人：陈克勤议员       

答复：   

香港房屋委员会将于未来 3 年（即 2011-12 至 2013-14 年度）清拆苏屋邨第二期

和东头邨第 22 座，而该两个旧公共屋邨的地盘于清拆后会继续预留作公屋发展。

由于这两个项目仍在规划阶段，项目的具体计划包括预计能够提供的公屋单位数

目须待详细考虑各项因素后，才可落实。  

 

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

開 支 預 算  THB(H)004 

 问题编号  
  1229 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

 

问题：   

就预算案演辞提及「代缴两个月公屋租金。其中，政府会为须向香港房屋委员会

缴交额外租金的租户缴付单位两个月的基本租金。至于居住在香港房屋协会乙类

单位的非长者住户，政府会为他们缴交两个月租金的三分之二。这项措施涉及开

支约 19 亿元」，当局可否告知本委员会：上述向不同租户提供纾缓措施的详细

开支分布；及预计最快向不同租户发放的时间？  

提问人：冯检基议员       

答复：   

政府代缴两个月公屋租金的建议，所需的开支约为 19 亿元。其中约 18 亿元会支

付给香港房屋委员会（房委会），另外约 9 千万元会支付给香港房屋协会（房协）。

开支分布如下：  

支付给房委会   

为缴交一般租金的房委会租户 /暂准租用证持有人代缴

两个月的租金  
约 17 亿元  

为须缴付额外租金的房委会租户 /暂准租用证持有人代

缴两个月的净租金  
约 7300 万元  

合共 约 18 亿元  
支付给房协   

为房协甲类屋邨的租户及居于乙类屋邨「年长者居住单

位」的租户代缴两个月的租金  
约 8300 万元  

为居住在房协乙类屋邨非「年长者居住单位」的租户，

代缴三分之二的净租金两个月  
约 600 万元  

合共 约 9 千万元  
总数  约 19 亿元  
 



当局会向立法会财务委员会（财委会）申请所需拨款，如获财委会批准，房委会

和房协便会展开所需的安排，预计可在取得拨款批准后两个月实行有关代缴租金

建议，有关措施可望在年中后实施。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)005 

 问题编号  
  0119 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请提供 2008-09、2009-10 及 2010-11 年度因寮屋清拆计划或紧急清拆计划而受影

响的人口及家庭数目，以及他们获当局分别以公屋、中转房屋及其他资助方式安

置的百分比。上述受影响家庭获得原区安置的百分比为何？  

提问人：陈鉴林议员  

答复：   

根据地政总署及房屋署的记录，在 2008-09 年度因受寮屋及紧急清拆计划影响的

家庭及人口数目约为 340 户（ 1 260 人）。扣除一些无意申请安置或不合符安置

资格的清拆户，共有约 120 户（ 230 人）提出安置申请并由地政总署转介房屋署

跟进。合资格清拆户获编配公屋、中转房屋及以其他资助方式安置的百分比则为

80%、 16%和 4%。  

在 2009-10 年度因受寮屋及紧急清拆计划影响的家庭及人口数目约为 230 户（ 530
人），当中约 190 户（ 400 人）提出安置申请，合资格清拆户获编配公屋、中转

房屋及以其他资助方式安置的百分比为 66%、 29%和 5%。  

在 2010-11 年度（截至 2011 年 2 月 28 日）因受寮屋及紧急清拆计划影响的家庭

及人口数目约为 640 户（ 1 840 人），当中约 170 户（ 330 人）提出安置申请，

合资格清拆户获编配公屋、中转房屋及以其他资助方式安置的百分比为 70%、26%
和 4%。  

房屋署并无细分获原区安置家庭的数目。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)006 

 问题编号  
  0190 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

此纲领涉及的工作包括监察私人住宅租赁市场的发展。面对楼市炽热，私人住宅

租金自 2009 年 4 月起已连升二十一个月，当局有否计划任何措施协助市民减轻

租金负担？另就正轮候公屋的市民，又有否研究任何措施减轻他们在轮候期间的

租金负担？如有，涉及的人手及开支分别为何；若无，原因为何？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

运输及房屋局监察私营房屋市场的发展，并从各个有关决策局以及部门收集与房

屋供应有关的数据，经汇编和整理后，定期公布有关数据供公众参考。  

确保物业市场健康平稳发展，是我们的政策目标。政府已经循四个方向宣布了一

系列的短、中、长期楼市措施，包括从根本着手增加土地供应、遏抑物业投机、

增加物业交易的透明度以及防止按揭信贷过度扩张。  

为了从根本解决供应问题，政府已定下目标，在未来十年提供每年平均足够兴建

20 000 个私人住宅单位的土地供应。预计来年房屋用地的供应将达 35 000 个单位。

港铁公司将会是住宅发展用地的重要来源，在南昌、荃湾、大围、天水围及将军

澳的用地预计可提供约 14 600 个单位。  

在仔细聆听过市民在运输及房屋局于 2010 年 5 至 9 月期间进行的「资助市民自

置居所」谘询期间表达的意见，并汲取了以往资助置业的经验后，政府已宣布与

香港房屋协会合作，推出建基于「先租后买」概念的「置安心资助房屋计划」（「置

安心」），以更具针对性地回应那些长远有供楼能力，但因当前楼价短期波动而

未能储蓄到足够首期的市民的诉求，让他们可以在一段时间内积聚资金，用作置

业。此外，计划亦有助增加实而不华的中小型私人住宅单位的供应。  

另外，政府在 2011-12 年度亦会以招标形式出售五幅住宅用地，透过卖地章程，

规定用作兴建约共 3 000 个中小型单位，以增加中小型单位的供应。西铁物业发

展有限公司亦会重新设计西铁沿线六个已获批准总纲发展蓝图和建筑图则的上

盖物业发展项目，此将有助增加中小型单位的供应。  



至于正在轮候公屋市民方面，政府及香港房屋委员会的目标，是把一般轮候册申

请的平均轮候时间维持在大约三年左右。截至 2010 年 12 月，一般轮候册申请者

的平均轮候时间大约两年，长者一人申请者为 1.1 年。有迫切住屋需要的申请人，

可透过社会福利署的推荐，申请「体恤安置」，以提前获配公屋。  

整体来说，政府为市民提供不同层次包括置业或租住的住屋选择以切合他们的情

况。第一个层次是为无法负担租住私人楼宇的低收入家庭而设的公屋。公屋之上

是居屋第二市场下的二手居屋，居屋业主无须缴付补价便可售予绿表持有人。另

外是私人物业市场上针对普罗大众的较低价楼宇（包括在公开市场出售的居屋），

以及「置安心」下的单位。在私人物业市场中，一手以及二手市场亦会有各种不

同市值价格的住宅单位，以满足有能力负担私人住宅单位的人士的多元化需要。 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)007 

 问题编号  
  0191 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在 2011-12 年度，当局将提高一手私人住宅物业销售的透明度，「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」会提出可行建议：然而在未立法之前，当局会有何方

法保障市民购买物业的权益？当中涉及的开支为何？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

政府一直致力确保私人住宅物业市场的健康发展，以保障消费者的合理权益，确

保他们能够获得准确及全面的物业资讯，尤其是未建成一手住宅物业的资讯。政

府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的透明度，包括地政总

署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港地产建设商会（商会）的指

引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，以及消费者委员会（消委会）的宣

传教育工作。  

在过去两年，运输及房屋局透过「同意方案」及商会指引，推出了多项有关提高

未建成一手私人住宅物业及交易资料透明度及清晰度的措施。这些措施包括在

2010 年 4 月宣布在售楼说明书、价单、示范单位及交易资料方面所实行的「九招

十二式」。  

为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式规管一手物业

销售事宜。督导委员会准备将「旧契」项目、「同意方案」项目、以及「同意方

案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已于 2010 年 11 月展开工作，

并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运输及房屋局的目标是以白纸条例草

案形式进行之后的公众谘询，以加快有关进程。  

在 2011-12 年度，运输及房屋局会继续监察发展商在销售未建成一手私人住宅物

业时，有否遵守「同意方案」的规定／以及商会指引。就此，我们会继续检视未

建成一手私人住宅物业的售楼说明书、价单及示范单位等，并在发现当中未有遵

守「同意方案」的规定／或商会的指引时，把有关情况通知地政总署及／或商会

以便他们作出适当的跟进。  



此外，监管局会向被证实违反《地产代理条例》、以及该局的《操守守则》或执

业通告的地产代理持牌人作出纪律制裁。消委会在接获投诉后会就投诉作出包括

调解的跟进行动。  

监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为运输及

房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分

所涉及的开支。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)008 

 问题编号  
  1283 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

近年租者置其屋计划内的屋邨陆续出现失修问题，就对上述楼宇进行勘察计划方

面：  

(a) 在过去 3 个财政年度（即 2008-09 至 2010-11 年度），对多少个屋苑进行过

勘察？涉及多少幢楼宇？当中有否屋苑在勘察后须进行维修工程？若有，请

以表列出涉及哪些维修。  

(b) 有否预留资源以便注资入各租者置其屋计划屋邨的维修基金内？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

(a) 在 2008 至 2010 年，房屋署独立审查组（独立审查组）完成了 5 个租者置其

屋计划屋邨（租置屋邨）共 29 幢楼宇的勘察工作。当中没有发现有严重失

修问题，因此并没有就有关屋邨发出修葺令。不过，由于其中一个屋邨有轻

微失修情况，包括外墙混凝土破损及外墙饰面松脱，独立审查组遂向该屋邨

的业主立案法团发信，劝谕进行维修，有关维修工程已于 2008 年底完成。  

(b) 香港房屋委员会（房委会）在出售租置屋邨的单位时，已为每个屋邨设立「维

修基金」，并一次过注入数额相等于每个住宅单位 14,000 元的款项。预计这

笔款项足以应付售楼后 10 年内公用地方与设施的主要维修开支。  

租置屋邨的单位在出售后与一般私人住宅物业无异，业主有责任承担屋邨的

维修保养开支，而房委会作为其中未出售单位的业主，每月均有按管理份数

支付管理费，与其他业主共同分担维修保养开支。房委会不会再额外注资入

各租置计划屋邨的维修基金内。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)009 

 问题编号  
  3667 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

有关破旧楼宇方面， 2010 年当局处理市民举报的个案宗数的实际数字为 383 宗，

较 2009 年大幅上升，政府可否告知：  

(a) 当局预计在 2011 年处理市民举报的个案宗数为 350 宗，是否有足够的人手

以跟进个案；及  

(b) 市民举报的个案宗数越趋上升，但却未有发出修葺令，当局会如何跟进这些

未有发出修葺令的个案？  

提问人：  李国麟议员  

答复：   

(a)  房屋署独立审查组（独立审查组）是基于 2010 年实际数字来估计 2011 年所

需处理的个案数字。该组会灵活地调配内部人手以确保有足够的资源处理有

关工作。  

(b)  在 2010 年，独立审查组处理了 383 宗有关市民举报楼宇破旧的个案。经调

查后，发现大部份个案只涉及轻微的楼宇欠妥问题，只有约百份之三的个案

是需要独立审查组向业主发出劝喻信以要求进行维修。有关业主接获劝喻信

后，亦已自行完成维修工程，故此并不需要发出修葺令。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)010 

 问题编号  
  0214 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

政府有否预留财政资源研究重建居屋？若有，所涉及的财政资源是多少？若无，

原因为何？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

我们并无就此预留资源。政府注视到社会上有人提出复建居屋，而其背后原因，

其实是希望市场上有普罗市民能够负担的单位，政府明白他们的关注及期望。政

府汲取了以往资助置业的经验，已宣布与香港房屋协会合作，推出建基于「先租

后买」概念的「置安心资助房屋计划」（「置安心」），以更具针对性地回应那

些长远有供楼能力，但因当前楼价短期波动而未能储蓄到足够首期的市民的诉

求，让他们可以在一段时间内积聚资金，用作置业。  

长远而言，政府会因应市场需求增加土地供应。政府订定了在未来十年内的土地

供应目标为平均每年提供可兴建约二万个私人住宅单位的土地。政府在 2011-12
年亦会以招标形式出售五幅住宅用地，透过卖地章程，规定用作兴建约共 3 000
个中小型单位，以增加中小型单位的供应。西铁物业发展有限公司亦会重新设计

西铁沿线六个已获批准总纲发展蓝图和建筑图则的上盖物业发展项目，此将有助

增加中小型单位的供应。「置安心」加上增加土地供应，包括用以兴建中小型单

位的土地，以及活化居屋第二市场的措施，有助增加住屋选择，照顾社会上不同

的住屋需要。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)011 

 问题编号  
  0215 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局有否预留财政资源针对基层市民置业难的问题，进一步研究活化居屋的措

施？如有，涉及开支为何？研究范围会否包括考虑放宽居屋第二市场的限制，容

许符合白表资格的市民购买二手居屋而毋须缴付补价？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

居者有其屋（居屋）第二市场计划于 1997 年推出。在该计划下，居屋业主可出

售其单位予现时或准公屋租户，而无须缴付补价。居屋第二市场计划容许公屋租

户及绿表持有人参与，目的是为现有公屋住户和绿表人士提供一个自置居所的途

径，腾出更多公屋，以编配予其他有真正需要的人士及家庭。  

房屋委员会在 2010 年推出多项措施，以活化居屋第二市场，包括「补价贷款担

保计划」、延长为居屋买家而设的按揭还款保证期至 30 年，以及简化行政安排

及加强宣传。以上措施不涉及额外的开支及人手，我们会继续密切留意有关措施

的推行情况。  

至于容许白表申请者在居屋第二市场购买未补地价的居屋的建议，等同以公帑资

助更多人置业，须考虑有关建议是否可帮助真正有需要置业的人士，当中亦涉及

公平的问题，譬如究竟哪一类人士应得到资助等；另外亦须考虑能否令居屋单位

的需求和供应有效地配合，故此要小心研究。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)012 

 问题编号  
  0238 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

关于「置安心」计划，由于所订实施日期较后，无法适时满足本地居民的住屋需

要，因此受到批评。当局会否考虑提前实施「置安心」计划；又当局会何时公布

计划详情，特别是当中所涉及的地价计算方式 ? 

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

政府在 2010 年 10 月宣布会与香港房屋协会（房协）合作推出「置安心资助房屋

计划」（「置安心」），位于青绿街的首个「置安心」发展项目可提供约一千个

「实而不华」的中小型单位。这项目将于 2012 年接受预租申请，并在 2014 年落

成。  

财政司司长在 2011-12 年度的财政预算案中宣布，在沙田区推出「置安心」的第

二个项目。我们会与房协尽快订出沙田发展项目的推行详情。  

政府目前已经为「置安心」在青衣、沙田、钻石山、大埔、屯门以及其他地区预

留土地，提供合共约五千个单位。我们会尽可能加快有关筹备工作，使计划下的

项目得以尽早开展，详情将会在完成筹备工作后尽快公布。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)013 

 问题编号  
  0462 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：  

指 2011-12 年度的拨款较 2010-11 年度的修订预算增加 21.7%。当局指有关开支

是用于增加 10 名人员负责推行强制验楼计划和强制验窗计划。请当局提供以下

资料：  

(a) 列明拟招聘的 10 名人员的职位、职责及聘用性质；及  

(b) 解释除人手以外，独立审查组就配合推行强制验楼计划和强制验窗计划，在

2011-12 年度有何计划；当中有没有制定将巡查及进行推广的目标屋苑／屋邨

数目，涉及整个计划的开支为何？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

(a) 拟增加的 10 名人员的职位包括 1 名高级专业人士、 2 名专业人士、 5 名技术

主任及工程监督职系人员和 2 名文书职系人员。他们的主要职责是根据屋宇

署署长的授权执行强制验楼计划和强制验窗计划的相关法例。他们是按公务

员长期聘用条款受聘。  

(b) 房屋署独立审查组（独立审查组）获增加 10 名人手后，会成立一个小组负责

为居者有其屋计划及租者置其屋计划下出售的楼宇，以及分拆出售的零售及

停车场设施推行强制验楼计划和强制验窗计划。独立审查组执行强制验楼计

划和强制验窗计划的监管机制和标准与屋宇署的做法是一致的。独立审查组

初步计划在强制验楼计划和强制验窗计划下，每年处理约 60 幢楼宇及约

68 000 个住宅单位。预计每年的总开支为约 1,600 万元，其中包括了约 700
万元的薪金开支。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)014 

 问题编号  
  2018 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

因应「粤港合作框架协议」之落实，以及中港跨境合作近年日益增加，请提供有

关房屋署／运输及房屋局房屋科及其辖下各部门参与的各项中港跨境项目或计

划的相关资料：  

1) 请根据下列表格，列出 2008-09 至 2010-11 年度的中港跨境项目或计划的资

料：  

项 目

／ 计

划 名

称   

具 体 内 容 、

目 的 ， 及 是

否 与 「 粤 港

合 作 框 架 协

议」有关  

牵 涉

开支  
涉 及 之 内

地 部 门 或

机构名称  

进度（已完

成 的 百 分

比、开始日

期、预算完

成日期）  

有否向公众公布过具体

内容、目的、金额或对

公众、社会、文化或生

态等的影响；若有，发

布渠道为何，牵涉多少

人手及开支？若否，原

因为何？  

 

2) 请根据下列表格，列出 2011-12 年度的中港跨境项目或计划的资料：  

项 目

／ 计

划 名

称   

具 体 内 容 、

目 的 ， 及 是

否 与 「 粤 港

合 作 框 架 协

议」有关  

牵 涉

开支  
涉 及 之 内

地 部 门 或

机构名称  

进度（已完

成 的 百 分

比、开始日

期、预算完

成日期）  

会否向公众公布具体内

容、目的、金额或对公

众、社会、文化或生态

的影响；若有，发布渠

道为何，牵涉多少人手

及开支？若否，原因为

何？  

 

3) 除上述表列的项目或计划外，有否其他形式的中港跨境合作？若有，是以甚

么形式进行？过去 3 个年度涉及多少人手及开支，及 2011-12 年度预算中预

留有多少开支和人手？  

 



提问人：  何秀兰议员  

 

答复：   

我们在 2008-09 至 2011-12 年度没有中港跨境项目或计划。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)015 

 问题编号  
  0464 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请政府当局告知：  

(a) 纲领下有关违例建筑工程的指标内，当局在 2010 年发出的劝喻信为 1 039 封，

比 2009 年的 663 封大幅增加，原因何在；  

(b) 当局去年共巡查多少屋邨／屋苑，以及零售／停车场物业，这与 2009 年相比

有否增加；  

(c) 就该 1 039 的劝喻信中，有多少是发予：  

 ( i )  业主立案法团；  

 ( i i )  个别业主；  

 ( i i i)  非住宅用户／商铺；及  

(d) 在当局发出劝喻信后，依然未有听取劝喻作出改善工程，因而被发出清拆令

的个案共有多少宗。  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

(a) 由于房屋署独立审查组（独立审查组）每年均会为不同的居者有其屋计划屋

苑及租者置其屋计划屋邨进行既定勘察，有关楼宇涉及违例建筑工程的程度

不尽相同。独立审查组在不同的情况，如接获投诉下发出劝喻信，因此每年

发出有关违例建筑工程的劝喻信的数目亦会有所不同，不能直接互相比较。

在既定勘察计划下发出的劝喻信占 2010 年的总数约 95%。在 2010 年发出较

多的劝喻信，主要是因为有部份被勘察楼宇的违例情况较为严重。  

(b) 独立审查组在 2010 年按既定勘察计划巡查了 11 个屋邨／屋苑，涉及 22 幢楼

宇，较 2009 年巡查的屋邨／屋苑增加了 5 个，但涉及的楼宇则轻微减少了 2
幢。既定勘察计划主要针对与住宅楼宇外墙有关的违例情况，并不包括零售

及停车场设施。  



(c) 我们并没有备存劝喻信的受信人和物业性质的分类数字。一般而言，大部份

的劝喻信均是发予住宅楼宇的个别业主，只有小部份涉及业主立案法团或商

业设施。  

(d) 截至 2011 年 2 月，在 2010 年所发出的 1 039 封劝喻信中，有 349 宗个案的

业主在收到劝喻信后完成改善工程，另外，独立审查组亦正积极跟进 191 宗

正进行改善工程的个案。至于余下的 499 宗个案的业主在获发劝喻信后并未

作出任何改善行动，独立审查组因此已向该等业主发出清拆令。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)016 

 问题编号  
  0465 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

纲领简介提及当局的工作包括就私营房屋的供应收集数据及对市场发展作出分

析，并就私人住宅租赁市场作出监察。请问当局：  

(a) 现时就着私人楼宇的楼价指数及数据，主要都是靠部份地产代理商提供。当

局会否考虑设立类似的私人住宅楼价及租金指数，提供官方收集的数据及指

数，以便市民参考；及  

(b) 当局对于私人房屋市场发展的分析，会否公开予市民参考？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

差饷物业估价署负责汇编官方有关私人住宅楼价及租金指数的数据，并每月在该

署网页公布最新的售价指数及租金指数，供市民参考。  

此外，运输及房屋局透过向有关部门收集有助预计该年以及未来数年市场上一手

私人住宅单位供应的数据资料，从而推算该年动工的私人住宅楼宇数目、该年建

成的私人住宅楼宇数目，以及未来数年私人住宅楼宇的预计供应量。运输及房屋

局（及之前的房屋及规划地政局）自 2004 年 11 月起每季在其网页公布上述数据。 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)017 

 问题编号  
  0466 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

2011-12 年度需要特别留意的事项提及当局会就推行「置安心资助房屋计划」与

房协联系，请问当局：  

(a) 有关推行置安心的进展现时到甚么阶段，青衣青绿街的项目何时可以正式动

工，当局预计最早的一批置安心单位可在何时推出市场，供市民申请；及  

(b) 在预算案演辞 30 段内，当局提出除青衣和沙田外，政府亦预留钻石山、大

埔和屯门等地区，共提供 5 000 个「置安心」单位。请当局提供上述兴建「置

安心」房屋的确实地点／地段、各地点预计兴建单位数目及预计动工的时间。

如未能提供有关资料，原因为何？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

政府在 2010 年 10 月宣布会与香港房屋协会（房协）合作推出「置安心资助房屋

计划」（「置安心」），位于青绿街的首个「置安心」发展项目可提供约一千个

实而不华的中小型单位。这项目将于 2012 年接受预租申请，并在 2014 年落成。

房协会于准备工作完成后，尽快公布青绿街发展项目接受预租申请的确实日期及

其它细节。  

财政司司长在 2011-12 年度的财政预算案中宣布，在沙田区推出「置安心」的第

二个项目。我们会与房协尽快订出沙田发展项目的推行详情。  

政府目前已经为「置安心」在青衣、沙田、钻石山、大埔、屯门以及其他地区预

留土地，提供合共约五千个单位。我们会尽可能加快有关筹备工作，使计划下的

项目得以尽早开展，详情将会在完成筹备工作后尽快公布。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)018 

 问题编号  
  1696 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在纲领（ 5）下，2011-12 年度需要特别留意的事项内，当局提及监察公屋土地的

供应进度，并确保及时有土地供应，请问当局：  

(a)  去年（ 2010-11 年）当局原拟多少土地作兴建公屋之用；有关土地位处的地

区或地段是在哪处，而最终有否落实建议，用作兴建公屋；  

(b)  过去 3 年（ 2008-09，2009-10 及 2010-11 年）有多少原拟作兴建公屋的土地，

因受其他原因而被搁置；如有，请列明被搁置的原因；  

(c)  可否提供现时可供当局兴建公屋的土地数目及位置；及  

(d)  鉴于除公屋外，「置安心计划」亦需寻找用地兴建，在两者的考虑原则有何

不同，如何确保公屋及「置安心」的土地供应皆充足，不会出现互相争地的

情况？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

(a) 2010-11 年度一共新增了四个公屋发展项目，市区和扩展市区各有一个、其

余两个位于新界。由于上述公屋项目仍处于初期规划阶段，项目的具体计划

包括预计能够提供的单位数目须待详细考虑各项因素，如改变土地用途、平

整地盘工程及整合地区人士意见等，才可落实。  

(b) 在过去 3 年（ 2008-09 至 2010-11 年）有以下两个公屋发展项目，经政府详

细研究后，认为并不适合作公屋发展。  

项目  不适合作公屋发展的原因  

大埔第一区（部份）  地盘较适合作政府、机构或社区用途。

前何文田邨  地盘较适合作私人房屋发展用途。  

 



(c) 根据香港房屋委员会现时以五年为期并逐年延展的公营房屋建设计划，由

2010-11 年起五年，预测的新建租住公屋量为约 75 000 个单位，平均每年约

15 000 个单位。在未来五年，大约六成的新建公屋单位位于市区，亦有约三

成位于扩展市区，余下约一成位于新界。  

(d) 于 2010 年的施政报告已清楚说明，「置安心资助房屋计划」不会减少私人

住宅用地或公屋用地的供应，因不会选取勾地表上的土地或公屋用地。财政

司司长主持的「房屋用地供应督导小组」统筹有关政策局及部门的工作，优

先处理与建屋用地相关的问题，以确保房屋用地，有稳定及充足的供应。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)019 

 问题编号  
  2045 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

政府代市民缴两个月公屋租金，会在那两个月发放；及怎样发放？  

提问人：  梁国雄议员  

答复：   

当局会向立法会财务委员会（财委会）申请所需拨款，如获财委会批准，香港房

屋委员会和香港房屋协会便会展开所需的安排，预计可在取得拨款批准后两个月

实行有关代缴租金建议，有关措施可望在年中后实施。届时，有关租户／暂准租

用证持有人将无须缴付该两个月份的全部或部份租金／暂准租用证费。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)020 

 问题编号  
  0708 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

《财政预算案》表明政府在未来会继续为「置安心计划」物色更多适当土地。就

此，政府当局可否说明将会以「零地价」、「优惠地价」还是何种形式的「置安

心地价」为该计划提供土地？  

提问人：  刘秀成议员  

答复：   

在「置安心资助房屋计划」（「置安心」）下，香港房屋协会须缴付适用于「置

安心」的市值土地补价，以反映单位实而不华的性质、单位须符合特定的面积范

围、单位在最初两年内不能出售而只能租予特定对象的限制、租约涉及为租户提

供相等于净市值租金 50%的资助元素；以及单位最终以十足市价售予计划下的租

户以及其他买家。    

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)021 

 问题编号  
  0709 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

若「置安心计划」属于「优化版居屋」。当局可否承诺会以「零地价」兴建「置

安心计划」房屋，并以公开建筑设计比赛的方式选取合适设计，从而降低整体建

造成本，为市民提供真正实惠的置业选择？  

提问人：  刘秀成议员  

答复：   

政府与香港房屋协会（房协）合作，推出建基于「先租后买」概念的「置安心资

助房屋计划」（「置安心」），为那些长远有供楼能力，但因当前楼价短期波动

而未能储蓄到足够首期的市民提供缓冲，让他们可以在一段时间内积聚资金，用

作置业。计划亦有助增加实而不华的中小型私人住宅单位的供应。  

在「置安心」下，房协须缴付适用于「置安心」的市值土地补价，以反映单位实

而不华的性质、单位须符合特定的面积范围、单位在最初两年内不能出售而只能

租予特定对象的限制、租约涉及为租户提供相等于净市值租金 50%的资助元素；

以及单位最终以十足市价售予计划下的租户以及其他买家。  

计划下的单位实而不华，加上首两年只租不卖，单位发售时将会是最少两年楼龄

的物业。单位出售时的市值订价，会反映其实而不华的性质以及楼龄。  

为了确保「置安心」项目可以尽快推出，有关筹备工作已在进行中，当局并没有

计划就此项目举行建筑设计比赛。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)022 

 问题编号  
  2318 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就 2011-12 年度需要特别留意的事项中提及「就推行置安心资助房屋计划与房协

联系」，当局可否告知本委员会；上述计划的最新进展；当局为推行上述而构成

内部开支和人手；最新与房协就地价、补贴、发展规模、楼价、单位大小和数量

及设施等达成协议；预留作上述计划土地的确实地点；预计最快接受申请及入伙

时间？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

政府在 2010 年 10 月宣布会与香港房屋协会（房协）合作推出「置安心资助房屋

计划」 (「置安心」 )，位于青绿街的首个「置安心」发展项目可提供约一千个实

而不华的中小型单位。这项目将于 2012 年接受预租申请，并在 2014 年落成。  

财政司司长在 2011-12 年度的财政预算案中宣布，在沙田区推出「置安心」的第

二个项目。我们会与房协尽快订出沙田发展项目的推行详情。  

政府目前已经为「置安心」在青衣、沙田、钻石山、大埔、屯门以及其他地区预

留土地，提供合共约五千个单位。我们会尽可能加快有关筹备工作，使计划下的

项目得以尽早开展，详情将会在完成筹备工作后尽快公布。  

在「置安心」下，房协须缴付适用于「置安心」的市值土地补价，以反映单位实

而不华的性质、单位须符合特定的面积范围、单位在最初两年内不能出售而只能

租予特定对象的限制、租约涉及为租户提供相等于净市值租金 50%的资助元素；

以及单位最终以十足市价售予计划下的租户以及其他买家。    

计划下的单位实而不华，加上首两年只租不卖，单位发售时将会是最少两年楼龄

的物业。单位出售时的市值订价会反映其实而不华的性质以及楼龄。  

当局与房协合作推行「置安心」的工作为运输及房屋局副秘书长（房屋）辖下一

小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分所涉及的开支。  

 



 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)023 

 问题编号  
  2319 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就 2011-12 年度需要特别留意的事项中提及「推行强制验楼计划和强制验窗计

划」。当局可否告知本委员会；预计未来三个年度（即 2011-12 至 2013-14 年度）

推行上述计划所涉及的开支和人手；预计聘用相关技术人员和专业人士的开支为

何？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

屋宇署将于 2011 年推行强制验楼计划和强制验窗计划。房屋署独立审查组（独

立审查组）为配合该等计划，会在居者有其屋计划和租者置其屋计划下出售的楼

宇，以及分拆出售的零售和停车场设施，根据屋宇署署长的授权执行强制验楼计

划和强制验窗计划。独立审查组执行强制验楼计划和强制验窗计划的监管机制和

标准与屋宇署的做法是一致的。独立审查组需要增加 10 名人手，以成立一个小

组负责这些工作。  

独立审查组初步计划在强制验楼计划和强制验窗计划下，每年处理约 60 幢楼宇

及约 68 000 个住宅单位。预计首三个年度（即 2011-12 至 2013-14 年度）每年的

总开支为约 1,600 万元，其中包括了约 700 万元的薪金开支，涉及 1 名高级专业

人士、 2 名专业人士、 5 名技术主任及工程监督职系人员和 2 名文书职系人员。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)024 

 问题编号  
  2320 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就简介中提及「负责基本工程储备基金总目 711 项下与房屋有关的基建工程的行

政管理，就推行这些工程提供政府内部服务。这方面的工作包括在工程构思、可

行性研究、拨款审批、详细设计及施工各阶段…」，当局可否告知本委员会：请

列过去三个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度）及预计未来五年（即 2011-12 至

2015-16 年度）每年用于兴建公屋的开支、已／估计落成公屋的数量、平均公屋

单位成本和所创造就业职位数字等？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

基本工程储备基金总目 711 项下的基建工程项目，皆为与房屋有关的基建工程项

目。兴建公屋的开支则由香港房屋委员会（房委会）负责。  

根据房委会现时以五年为期并逐年推展的公营房屋建设计划，由 2010-11 年起五

年（即 2010-11 至 2014-15 年），预测的新建租住公屋量合共约 75 000 个单位，

即平均每年约 15 000 个单位。在这五年期间，平均每年用于公营房屋建设的开支

约为 75 亿元（包括兴建租住公屋单位、相关的商业和停车场设施及人手开支等），

每年可创造约五千个就业职位。每个公屋单位的平均建筑成本预计约 42 万元。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)025 

 问题编号  
  2321 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就需要特别留意的事项中提及「监察公屋土地的供应进度，并确保及时有土地供

应」，当局可否告知本委员会：有何具体措施确保及时有公屋土地的供应；过去

在寻找公屋土地时遇到困难，以及疏导和解决办法；请列出过去三个年度（即

2008-09 至 2010-11 年度）当局拟新增作公屋发展用地的地点及最新进展；长远

当局有何方法开拓土地资源？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

政府内部设有协调机制，透过规划及土地发展委员会、房屋发展小组委员会及规

划署房屋署联络会议，监察公营房屋土地的整体供应情况，以确保能够配合社会

的整体发展及有足够土地兴建公屋以应付需求。  

另外，财政司司长主持的「房屋用地供应督导小组」统筹有关政策局及部门的工

作，优先处理与建屋用地相关的问题，以确保房屋用地，包括公屋用地及私人住

宅土地，有稳定及充足的供应，以维持一般公屋申请者的平均轮候时间约三年的

目标。香港房屋委员会（房委会）会继续致力与各相关政策局、政府部门、区议

会以及地区人士紧密协调，在不同地区物色适合发展公屋的土地。  

房委会会考虑所有合适的地盘，不论地盘面积大小，本着「地尽其用」的宗旨，

善用珍贵的土地资源，在最具效益及符合可持续发展的原则下发展公屋，务求可

以提供足够的公屋单位，以应付需求。  

寻找合适的公屋土地时，除遇到技术问题外（如地盘的发展限制、改变土地用途、

收地、清拆及地盘平整等），还有地区人士的不同意见。为加强居民和区议会在

大型公屋发展计划中的参与，房委会近年已把大型公屋发展计划的谘询工作规范

化。透过举办社区工作坊，让地区人士发表意见，加强沟通及凝聚社区力量。  

2008-09 至 2010-11 年度一共新增了六个公屋发展项目，市区和扩展市区各有一

个、其余四个位于新界。由于上述公屋项目仍处于初期规划及设计阶段，项目的

具体计划包括预计能够提供的单位数目须待详细考虑各项因素，如改变土地用

途、平整地盘工程及整合地区人士意见等，才可落实。  



 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)026 

 问题编号  
  2322 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就二Ｏ一一至一二年度需要特别留意的事项中提及「与相关的决策局／部门保持

联系，处理把优质的公屋地皮交还政府的行政事宜」，当局可否告知本委员会：

选 择 把 优 质 的 公 屋 地 皮 交 还 政 府 的 原 则 和 理 据 为 何 ； 未 来 五 年 （ 2011-12 至

2015-16 年）预计可能交还政府的优质公屋地皮；有否评估此举对社区组成和公

屋土地供应的影响？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

为达到公屋平均轮候时间维持在约三年的目标，由拆卸旧屋邨而腾出的土地，都

会尽可能保留作公屋用途。为维持上述有关公屋平均轮候时间的目标，政府及香

港房屋委员会（房委会）会定期检讨公屋的土地供应情况、公屋发展项目的兴建

进度及公屋单位供应量。至于评估可否把优质的公屋地皮交还政府，亦是基于这

基本原则。  

房委会现时并无计划在未来五年（即 2011-12 至 2015-16 年）向政府交还辖下已

规划作公屋发展的地皮。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)027 

 问题编号  
  2323 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就简介中提及「协调整理有关公共和私营房屋整体统计数字的资料，以及核对其

准确性，并且向相关决策局和部门提供所需的资料和分析，以供进行基建和土地

供应的规划」。当局可否告知本委员会以下最新统计数字：租住公屋单位数量；

居于租住公屋的人口和户数；资助自置居所单位数量（分别列出居屋、夹屋和租

置公屋单位）；居于资助自置居所的人口；已补地价的居屋单位数量；已补地价

的租置的公屋单位数量；私人永久性房屋单位数量；空置私人单位和楼龄超过 30
年私人单位；及进行上述资料整理工作涉及经常开支和人手编制？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

截至 2010 年年底，香港房屋委员会（房委会）及香港房屋协会（房协）的租住

公屋单位合共约 746 800 个，住户数目共约 72 万个，居住有约 210 万人。  

资助出售房屋是指尚未补价，因而仍在接受房屋资助的单位，至于可在公开市场

买卖的已补价单位，则不包括在内。截至 2010 年年底，房委会及房协辖下资助

出售房屋单位共约有 390 300 个，当中包括约 256 500 个居者有其屋计划（居屋）

单位、约 9 300 个住宅发售计划单位、约 7 200 个夹心阶层住屋计划（夹屋）单

位、以及约 117 300 个租者置其屋计划（租置）单位。根据政府统计处估计，2010
年第 4 季居于资助出售房屋人口约为 1 233 700 人。  

截至 2010 年年底，已补价的居屋及租置单位分别约为 66 800 个及 800 个。  

根据差饷物业估价署（估价署）最新统计数字（截至 2009 年年底），整体私人

住宅的总存量约为 1 090 600 个单位，空置的私人住宅约为 47 300 个单位。楼龄

超过 30 年的私人住宅（即在 1980 年前建成 )约有 38 万个单位。须注意的是，估

价署的数字并不包括任何公共房屋发展计划，如居屋、住宅发售计划、夹屋、租

置计划下的售出单位（包括已补价的单位）等。  

上述各项资料分别来自房屋署、政府统计处及估价署。就房屋署而言，上述数据

资料的整理工作属恒常工作，我们并未有就上述数据资料的整理工作再细分所涉

及的开支和人手编制。  



 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)028 

 问题编号  
  2324 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就二 O 一一至一二年度需要特别留意的事项中提及「提高一手私人住宅物业销售

的透明度，「立法规管一手住宅物业销售督导委员会」会提出可行建议」，当局

可否告知本委员会：上述立法规管一手住宅物业销售事宜的最新进展；初步探讨

规管范围和内容；最新预计公众谘询和进入立法程序的时间；上述工作涉及开支

和人手编制？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式规管一手物业

销售事宜。督导委员会准备将所有项目包括「旧契」项目、「同意方案」项目、

以及「同意方案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已于 2010 年 11
月展开工作，并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运输及房屋局会以白纸

条例草案形式进行之后的公众谘询，以加快有关进程。  

 为督导委员会提供支援以及之后的公众谘询和相关工作，为运输及房屋局副秘书

长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分所涉及的开支。 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)029 

 问题编号  
  2325 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就简介中提及「与地产代理监管局合作，进一步提升本地地产代理的质素和专业

水平」，当局可否告知本委员会：过去三个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度）

收到有关投诉地产代理的数字；过去三个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度）在

提升地产代理质素和专业水平上的具体工作；当局有否评估这些工作的成效；过

去三个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度）透过专业资格考试而成功申请成为持

牌地产代理的人数和被监管局撤销牌照的人数和撤销主要原因？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

地产代理监管局（监管局）一直致力提高地产代理专业和服务水平，近年推出的

措施包括，提高地产代理牌照及营业员牌照资格考试的深度和合格标准、推行持

续专业进修计划、推行专业进修嘉许奖章、推出特别为新入职从业员而设的密集

式培训课程、不时更新其执业通告的内容、加强一手楼盘销售点及邻近环境的秩

序、加强地产代理店铺的巡查监察、加强调查投诉及纪律制裁工作、以及确保地

产代理在销售一手住宅物业时提供准确及全面的资料等。  

监管局向被证实违反《地产代理条例》、以及该局的《操守守则》或执业通告的

地产代理持牌人作出纪律制裁。监管局不时检讨有关措施的成效，并按需要推行

新的措施。  

由 2008 年 4 月 1 日至 2011 年 2 月 28 日，共有 13 601 名人士通过专业资格考试

并取得了地产代理或营业员牌照。同期间，监管局收到 1 873 宗有关持牌人的投

诉。有一名持牌人因为刑事罪行判罪被监管局裁定不适合继续持牌而被吊销牌

照。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)030 

 问题编号  
  2326 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就简介中提及「监察香港地产建设商会的自我规管机制，以提高住宅楼花销售的

透明度」，当局可否告知本委员会：过去三个年度（即 2008-09 至 2010-11 年度）

发现和收到违反销售守则情况包括相关数字和违规性质等；过去三个年度（即

2008-09 至 2010-11 年度）每年巡查的次数及巡查工作涉及开支和人手？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

政府一直致力确保私人住宅物业市场的健康发展，以保障消费者的合理权益，确

保他们能够获得准确及全面的物业资讯，尤其是未建成一手住宅物业的资讯。政

府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的透明度，包括地政总

署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港地产建设商会（商会）的指

引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，以及消费者委员会（消委会）的宣

传教育工作。  

受「同意方案」规管的未建成一手住宅物业，如发展商违反「同意方案」的规定，

地政总署会视乎违规的严重程度而采取适当的行动，包括向发展商作出警告，要

求更正，以及暂时中止或取消预售楼花同意书。根据地政总署的纪录，该署于

2008-09，2009-10 及 2010-11 年度（截至 2011 年 2 月），在「同意方案」下向未

建成一手住宅物业发展商发出要求作出补救措施的警告信的数目如下，有关的违

规情况主要涉及发展商未有在售楼说明书提供「同意方案」所指定的某些物业资

料。有关发展商随后已作出了相应的补救措施。  

年份  发出警告信数目  

2008-09 2 

2009-10 8 

2010-11 
（截至 2011 年 2 月）  

5  



根据商会提供的资料，该会在 2010 年共收到 13 宗有关违反商会指引的投诉。经

商会跟进后，有关发展商已作出相应的补救措施。  

在 2011-12 年度，运输及房屋局会继续监察发展商在销售未建成一手私人住宅物

业时，有否遵守「同意方案」的规定／以及商会指引。就此，我们会继续检视未

建成一手私人住宅物业的售楼说明书、价单及示范单位等，并在发现当中未有遵

守「同意方案」的规定／或商会的指引时，把有关情况通知地政总署及／或商会

以便他们作出适当的跟进。该局会继续突击巡查未建成一手私人住宅物业的销售

处。有关突击巡查的次数会视乎实际需要而定。  

监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为运输及

房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分

所涉及的开支。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)031 

 问题编号  
  2327 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局可否告知本委员会：就当局为房屋相关政策而进行的研究项目，请详细列出

过去两个年度进行的研究项目、每项研究所涉及金额、负责研究的机构等；以及

未来两年度计划进行的研究项目及每个项目估计开支？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

我们就房屋相关事宜进行了两项研究。为了加强我们就私人房屋市场数据的收集

及分析，运输及房屋局在 2008-09 年委托香港大学属下的 Versitech 有限公司在这

方面进行研究，费用约 100 万元。有关数据的收集及分析工作已完成，我们在汇

编私人住宅市场的统计数字时，有参考有关数据。  

另 外 ， 为 加 强 了 解 海 外 规 管 一 手 私 人 住 宅 物 业 销 售 的 情 况 ， 运 输 及 房 屋 局在

2010-11 年委托德勤企业管理咨询（香港）有限公司进行有关资料搜集，费用约

50 万元。我们现时没有计划在未来两个财政年度进行其他顾问研究项目。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)032 

 问题编号  
  2328 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就宗旨中提及「协助安置受政府清拆土地构筑物和违例天台构筑物所影响的合资

格人士，以及受天灾和其他紧急事故影响的灾民」，当局可否告知本委员会：请

列出过去两个年度分别因受政府清拆土地构筑物、违例天台构筑物及天灾和其他

紧急事故影响的灾民而获安置的人数和户数？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

在 2009-10 年度获房屋署安置的居民数目如下：  

受政府清拆土地构筑物影响的居民有 44 户（ 78 人）、受政府清拆违例天台构筑

物影响的居民有 41 户（ 93 人）、因天灾和其他紧急事故的灾民有 62 户（ 114 人）。 

在 2010-11 年度（截至 2011 年 2 月 28 日）获房屋署安置的居民数目如下：  

受政府清拆土地构筑物影响的居民有 85 户（ 170 人）、受政府清拆违例天台构筑

物影响的居民有 33 户（ 65 人）、因天灾和其他紧急事故的灾民有 52 户（ 116 人）。 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)033 

 问题编号  
  2329 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就二 O 一一至一二年度需要特别留意的事项中提及「继续在居屋计划／租置计划

下的楼宇进行既定的勘察计划」，当局可否告知本委员会：上述勘察计划推行至

今所涉及的开支和人手；在已完成详尽勘察的 160 座情况较为严重个案中，有多

少已完成清拆违例建筑工程；当局如何跟进未有履行清拆令的业主；当局有否计

划把勘察计划进一步扩展至其他居屋计划／租置计划下的楼宇？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

房屋署独立审查组（独立审查组）于 2004 年拟定了一个 5 年的既定勘察计划，

为居者有其屋计划屋苑及租者置其屋计划屋邨进行勘察工作。工作包括视察和确

定违例及危险建筑工程、以及楼宇内公用地方、外墙和渠管的失修情况。该计划

订明会在 160 座被确定情况较为严重的楼宇进行详尽的勘察工作。独立审查组是

根据屋宇署署长授权，按照《建筑物条例》采取执法行动。  
 
独立审查组会在需要进行修葺的情况下发出劝喻，如果劝喻没有被理会，独立审

查组会发出法定命令，着令有关业主或业主立案法团在指定期限内（一般为 2 个

月），拆除违例建筑工程或进行修葺，并在有必要时启动检控程序。  

上述 160 座楼宇的既定勘察工作已于 2009 年年底完成。截至 2010 年年底，独立

审查组已发出 3 500 张清拆令，要求有关业主清拆违例建筑工程，当中有 2 844
张命令已完成清拆工程。对于一些业主没有遵从清拆命令的个案，独立审查组会

将该等个案转交屋宇署向业主提出检控。  

由 2010-11 年开始，独立审查组参照屋宇署现时每年针对私人楼宇的违例建筑工

程及修葺工程的大型行动，将上述既定勘察计划延伸至其余的居者有其屋计划屋

苑及租者置其屋计划屋邨，并会每年在其中拣选大约 20-30 座楼宇，根据屋宇署

现行的工作指引进行既定勘察的工作。截至 2010 年年底，独立审查组已完成 22
座楼宇的既定勘察工作，并会陆续发出劝喻和法定命令，要求拆除违例建筑工程

或进行修葺。由于上述工作分别由独立审查组内多个小组兼任，我们没有所涉及

的开支及人手的细分数字。  

 



 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)034 

 问题编号  
  2330 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局可否告知本委员会：预算在来年度开展的公屋工程，请分别列出工程项目、

地点、屋邨名称、涉及工程金额和预计落成的日期？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

香港房屋委员会（房委会）计划在 2011-12 年度开展下列 14 个公屋工程项目：  

1 .  苏屋第一期，深水埗  
2 .  沙田第五十二区第一期  
3 .  沙田第五十二区第二期  
4 .  沙田第五十二区第三期  
5 .  沙田第五十二区第四期  
6 .  洪水桥第十三区第一期，元朗  
7 .  洪水桥第十三区第二期，元朗  
8 .  洪水桥第十三区第三期，元朗  
9 .  宝乡街，大埔  
10. 安达臣道 D 地盘，观塘  
11. 安达臣道 E 地盘第一期，观塘  
12. 安达臣道 E 地盘第二期，观塘  
13. 前元朗邨，元朗  
14. 鲤鱼门第三期，观塘  

以上项目预计于 2013-14 至 2015-16 年度相继落成，并由房委会负责全部的建屋

开支，而该等项目于 2011-12 年度的预算工程开支约为 11 亿元。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)035 

 问题编号  
  1028 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在简介中，政府的工作包括监察香港地产建设商会的自我规管机制，以提高住宅

楼花销售的透明度，请问政府当局：  

(a) 就上述简介中的具体工作是什么？  

(b) 将会如何安排人事编制处理上述工作？  

(c) 就上述工作的人事编制开支是多少？  

提问人：  梁家杰议员  

答复：   

(a) 政府一直致力确保私人住宅物业市场的健康发展，以保障消费者的合理权

益，确保他们能够获得准确及全面的物业资讯，尤其是未建成一手住宅物

业的资讯。政府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的

透明度，包括地政总署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港

地产建设商会（商会）的指引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，

以及消费者委员会（消委会）的宣传教育工作。  

在过去两年，运输及房屋局透过「同意方案」及商会指引，推出了多项有

关提高未建成一手私人住宅物业及交易资料透明度及清晰度的措施。这些

措施包括在 2010 年 4 月宣布在售楼说明书、价单、示范单位及交易资料

方面所实行的「九招十二式」。  

一直以来，运输及房屋局有监察发展商在出售未建成一手私人住宅物业

时，有否遵守「同意方案」的规定及／或商会指引。就此，我们会继续检

视未建成一手私人住宅物业的售楼说明书、价单及示范单位等，并在发现

当中未有遵守「同意方案」的规定及／或商会的指引时，把有关情况通知

地政总署及／或商会以便他们作出适当的跟进。  



为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规

管一手住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式

规管一手物业销售事宜。督导委员会准备将「旧契」项目、「同意方案」

项目、以及「同意方案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已

于 2010 年 11 月展开工作，并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运

输及房屋局会以白纸条 例 草案形式进行之后的公众谘询，以加快有关进

程。  

(b)及 (c) 监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为

运输及房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我  们 并 未 有 就

这项工作再细分所涉及的开支。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)036 

 问题编号  
  1029 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (3)  上诉委员会 (房屋 )  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

(a) 根据纲领的资料显示，2010 年所接获的上诉个案数目有 1 246 宗，但已进行

聆听上诉个案数目只有 331 宗，原因为何？  

(b) 当局会采取什么措施加快处理聆听上诉的安排？  

提问人：  梁家杰议员  

答复：   

(a)  在 2010 年接获的 1 246 宗个案中，约 800 宗上诉个案在聆讯前已撤销而毋

须进行聆讯。撤销主要因为租户已缴清欠租。余下仍在等候聆讯的个案，大

部分都是在 2010 年年底才接获，现正安排进行聆讯。  

(b)  在 2010 年，排期进行聆讯的平均时间只需约 3 个月。我们将密切监察情况，

有需要时采取适当措施（例如增加在每个聆讯环节处理的上诉个案）以加快

处理上诉。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)037 

 问题编号  
  1030 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请列出政府在 2011-2012 年度会施工基建工程及所需开支为多少？  

工程名称  涉及屋苑名称  涉及款额  

   

   

 

提问人：  梁家杰议员  

答复：   

预算在 2011-12 年度会施工，有关房屋的基建工程详载于附件。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



附件  
 
预算在 2011-12 年度会施工，有关房屋的基建工程项目  
 

工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
毗邻彩云道公共房屋发展项目的

地区及邻舍休憩用地  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 2 , 1 9 0  

毗邻将军澳第 73B 区公共房屋发

展项目的邻舍休憩用地  
 

将军澳第 73B 区的公共房

屋发展项目  
2 , 1 3 8  

毗邻秀茂坪公共房屋发展项目的

地区休憩用地  
 

秀 茂 坪 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  
4 0 0  

天水围第 101 区的 1 所小学  
 

天水围的房屋发展项目  4 , 7 6 4  

天水围第 101 区的 1 所中学  
 

天水围的房屋发展项目  3 , 8 5 2  

新界东北规划及发展研究：顾问费

及地盘勘测  
 

新界东北的房屋发展项目  2 0 0  

彩云道及佐敦谷毗邻的发展计划  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  2 , 2 9 4  

安达臣道的发展计划  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  

 

4 7 8 , 8 7 7  

安达臣道的发展计划－顾问费及

地盘勘测  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
1 , 5 0 0  

彩云道及佐敦谷毗邻的发展计划

－顾问费及地盘勘测  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 0 4  

马鞍山 T7 号主干路  
 

马鞍山的房屋发展项目  1 0 4  

介乎锦英路与日后的 T7 号主干路

交界处的西沙路扩阔工程  
 

马鞍山的房屋发展项目  2 , 7 6 4  

牛头角第四街及第五街拟议重新

定线相关的道路改善工程和邻近

接驳行人天桥的建造工程  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
2 7 , 0 2 7  



工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
安达臣道房屋发展项目的供水计

划  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
2 , 7 8 7  

彩云道及佐敦谷一带发展区的水

管敷设工程  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  8 9 0  

彩云道和佐敦谷一带发展项目的

余下水务工程  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 , 3 6 2  

安达臣道发展项目范围内的水管

敷设工程  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
7 , 0 0 0  

通往牛头角市政大厦行人天桥的

改善工程  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
8 , 8 6 8  

拟议坚尼地城综合发展区现有建

筑物及结构群的拆卸工程和土地

净化工作－详细设计及工地勘测  
 

拟 议 坚 尼 地 城 综 合 发 展 区

的未来发展项目  
3 7 2  

介乎慈云山道与云华街交界处的

道路改善工程  
 

沙 田 坳 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  
4 , 5 7 1  

安达臣道房屋发展项目的供水计

划－工地勘测和详细设计  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
1 , 5 1 3  

安达臣道石矿场未来土地用途规

划研究  
 

安 达 臣 道 石 矿 场 的 未 来 发

展项目  
3 , 7 9 6  

位处及毗邻彩云道、佐敦谷与下牛

头角市区内的主题绿化工程－顾

问费和工地勘测  
 

彩盈邨、彩德邨、彩福邨及

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  

8 0  

毗邻下牛头角公共房屋重建项目

的地区休憩用地－工地勘测和地

形测量  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
3 0 0  

蓝地石矿场发展的规划及工程可

行性研究  
 

蓝 地 石 矿 场 的 未 来 发 展 项

目  
4 , 0 0 0  

沙田 52 区水泉澳公共运输交汇处  
 

水 泉 澳 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  

 

2 0 0  



工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
毗邻安达臣道公共房屋发展的地

区休憩用地－工地勘测和地形测

量  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
6 0 0  

 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)038 

 问题编号  
  3058 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在此纲领下，房屋署会联同地产代理监管局，监察发展商提供予住宅楼花买家的

销售资料是否足够和具透明度，以及提高地产代理的专业和服务水平。请告知有

关工作的详情、涉及的资源及人手，当局有否评估地产代理监管局是否有足够人

手、资源配合，若有，详情为何，若否，当局会否考虑作出评估？  

提问人：  李国麟议员  

答复：   

政府一直致力确保私人住宅物业市场的健康发展，以保障消费者的合理权益，确

保他们能够获得准确及全面的物业资讯，尤其是未建成一手住宅物业的资讯。政

府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的透明度，包括地政总

署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港地产建设商会（商会）的指

引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，以及消费者委员会（消委会）的宣

传教育工作。  

运输及房屋局会继续监察发展商在销售未建成一手私人住宅物业时，有否遵守

「同意方案」的规定及／或商会指引。就此，我们会继续检视未建成一手私人住

宅物业的售楼说明书、价单及示范单位等，并在发现当中未有遵守「同意方案」

的规定及／或商会的指引时，把有关情况通知地政总署及／或商会以便他们作出

适当的跟进。  

监管局一直致力提高地产代理专业和服务水平的措施，包括提高地产代理牌照及

营业员牌照资格考试的深度和及格标准、推行持续专业进修计划、推行专业进修

嘉许奖章、推出特别为新入职从业员而设的密集式培训课程、不时更新其执业通

告的内容、加强一手楼盘销售点及邻近环境的秩序、加强地产代理店铺的巡查监

察、加强调查投诉及纪律制裁工作，和确保地产代理在销售一手住宅物业时提供

准确的资料等。此外，监管局会向被证实违反《地产代理条例》、以及该局的《操

守守则》或执业通告的地产代理持牌人作出纪律制裁。  

监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为运输及

房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分

所涉及的开支。  



提高地产代理的专业和服务水平的工作属监管局的恒常工作，该局为独立及自负

盈亏的机构，会就其资源需要自行作出适当安排。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)039 

 问题编号  
  3092 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请列出当局预算在 2011 年度预算施工的基建工程，以及分别涉及款额为何？  

工程名称  涉及屋苑名称  涉及款额  

   

   

 

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

预算在 2011-12 年度会施工，有关房屋的基建工程详载于附件。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



附件  
 
预算在 2011-12 年度会施工，有关房屋的基建工程项目  
 

工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
毗邻彩云道公共房屋发展项目的

地区及邻舍休憩用地  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 2 , 1 9 0  

毗邻将军澳第 73B 区公共房屋发

展项目的邻舍休憩用地  
 

将军澳第 73B 区的公共房

屋发展项目  
2 , 1 3 8  

毗邻秀茂坪公共房屋发展项目的

地区休憩用地  
 

秀 茂 坪 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  
4 0 0  

天水围第 101 区的 1 所小学  
 

天水围的房屋发展项目  4 , 7 6 4  

天水围第 101 区的 1 所中学  
 

天水围的房屋发展项目  3 , 8 5 2  

新界东北规划及发展研究：顾问费

及地盘勘测  
 

新界东北的房屋发展项目  2 0 0  

彩云道及佐敦谷毗邻的发展计划  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  2 , 2 9 4  

安达臣道的发展计划  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  

 

4 7 8 , 8 7 7  

安达臣道的发展计划－顾问费及

地盘勘测  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
1 , 5 0 0  

彩云道及佐敦谷毗邻的发展计划

－顾问费及地盘勘测  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 0 4  

马鞍山 T7 号主干路  
 

马鞍山的房屋发展项目  1 0 4  

介乎锦英路与日后的 T7 号主干路

交界处的西沙路扩阔工程  
 

马鞍山的房屋发展项目  2 , 7 6 4  

牛头角第四街及第五街拟议重新

定线相关的道路改善工程和邻近

接驳行人天桥的建造工程  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
2 7 , 0 2 7  



工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
安达臣道房屋发展项目的供水计

划  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
2 , 7 8 7  

彩云道及佐敦谷一带发展区的水

管敷设工程  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  8 9 0  

彩云道和佐敦谷一带发展项目的

余下水务工程  
 

彩盈邨、彩德邨及彩福邨  1 , 3 6 2  

安达臣道发展项目范围内的水管

敷设工程  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
7 , 0 0 0  

通往牛头角市政大厦行人天桥的

改善工程  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
8 , 8 6 8  

拟议坚尼地城综合发展区现有建

筑物及结构群的拆卸工程和土地

净化工作－详细设计及工地勘测  
 

拟 议 坚 尼 地 城 综 合 发 展 区

的未来发展项目  
3 7 2  

介乎慈云山道与云华街交界处的

道路改善工程  
 

沙 田 坳 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  
4 , 5 7 1  

安达臣道房屋发展项目的供水计

划－工地勘测和详细设计  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
1 , 5 1 3  

安达臣道石矿场未来土地用途规

划研究  
 

安 达 臣 道 石 矿 场 的 未 来 发

展项目  
3 , 7 9 6  

位处及毗邻彩云道、佐敦谷与下牛

头角市区内的主题绿化工程－顾

问费和工地勘测  
 

彩盈邨、彩德邨、彩福邨及

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  

8 0  

毗邻下牛头角公共房屋重建项目

的地区休憩用地－工地勘测和地

形测量  
 

下 牛 头 角 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
3 0 0  

蓝地石矿场发展的规划及工程可

行性研究  
 

蓝 地 石 矿 场 的 未 来 发 展 项

目  
4 , 0 0 0  

沙田 52 区水泉澳公共运输交汇处  
 

水 泉 澳 的 公 共 房 屋 发 展 项

目  

 

2 0 0  



工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2011-12 年度

预算开支

$'000 
   
毗邻安达臣道公共房屋发展的地

区休憩用地－工地勘测和地形测

量  
 

安 达 臣 道 的 公 共 房 屋 发 展

项目  
6 0 0  

 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)040 

 问题编号  
  2635 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在「 2011-12 年度需要特别留意的事项」项下，政府表示将推行强制验楼计划和

强制验窗计划。就此，政府可否分别详细提供两项计划的推行时间表，以及两项

计划所涵盖的楼宇类别？此外，居者有其屋计划（居屋）／租者置其屋计划（租

置计划）楼宇又是否涵盖在内；若是，请提供详情，若否，原因为何？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

屋宇署将于 2011 年推行强制验楼计划和强制验窗计划，涵盖所有受《建筑物条

例》规管下而又达到所订明之楼龄的楼宇。房屋署独立审查组（独立审查组）会

在居者有其屋计划和租者置其屋计划下出售的楼宇，以及分拆出售的零售和停车

场设施，根据屋宇署署长的授权执行强制验楼计划和强制验窗计划。独立审查组

执行强制验楼计划和强制验窗计划的监管机制和标准与屋宇署的做法是一致的。 

独立审查组初步计划在强制验楼计划和强制验窗计划下，每年处理约 60 幢楼宇

及约 68 000 个住宅单位。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)041 

 问题编号  
  2636 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

根据「财政拨款及人手编制分析」，2011-12 年度有关「屋宇管制」的拨款较 2010-11
年度的修订预算增加 1,600 万元 (21.7%)，原因是增设 10 名人员负责推行强制验

楼计划和强制验窗计划，令薪金和附加员工费用的运作开支上升。就此，政府可

否提供有关职位的详情？请分别列出职位的性质（公务员／非公务员）、职衔、

职级，以及每个所开设职位的薪金。  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

房屋署独立审查组需要增加 10 名人手，以成立一个小组负责处理在强制验楼计

划和强制验窗计划之下的工作。预计每年的总开支为约 1,600 万元，其中包括了

约 700 万元的薪金和附加员工费用开支，大部分用以聘任专业及技术人员。拟增

加的 10 名人员是按公务员长期聘用条款受聘，详情如下：  

․  1 名高级专业人士，年薪包括附加员工费用约 150 万元；  

․  2 名专业人士，年薪包括附加员工费用各约 120 万元；  

․  5 名技术主任及工程监督职系人员，年薪包括附加员工费用各约 50 万元；

及  

․  2 名文书职系人员，年薪包括附加员工费用各约 30 万元。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)042 

 问题编号  
  2637 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在「 2011-12 年度需要特别留意的事项」下提到政府会继续「每季发放私人住宅

一手市场供应统计数字」，涉及的工作包括就私营房屋供应收集数据，以及编定

和保存有关的数据库。政府可否就此告知本委员会，政府有否考虑任何措施，以

进一步提高数据收集，以及编定和保存数据库的成效？如有，请提供预计营运成

本增加的详情；若否，原因为何？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

运输及房屋局（及之前的房屋及规划地政局）自 2004 年 11 月起每季在其网页公

布一手市场楼宇供应的数据。所提供的数据包括该年动工的私人住宅楼宇数目、

该年建成的私人住宅楼宇数目，以及预计未来数年私人住宅楼宇的供应量。  

定期发放一手市场的房屋供应数据属运输及房屋局的恒常工作。我们会灵活地编

配人手及资源，确保我们能继续有效率地按季在网页提供有关的数据。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)043 

 问题编号  
  2638 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在 2011-12 年度需要特别留意的事项中提及，政府会继续定期发放一手市场的私

营房屋供应统计数字，以提高市场的透明度。就此，政府可否告知本委员会，会

否考虑增加人手和资源，以提高私营房屋一手市场的透明度，俾便公众对相关资

讯掌握得更好；若会，则增加公众取得这些资料途径的细节为何；会否考虑检讨

现行公布统计数字安排的有效性；若会，细节为何；若不会考虑，原因为何？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

运输及房屋局（及之前的房屋及规划地政局）自 2004 年 11 月起每季在其网页公

布一手市场楼宇供应的数据。所提供的数据包括该年动工的私人住宅楼宇数目、

该年建成的私人住宅楼宇数目，以及预计未来数年私人住宅楼宇的供应量。有关

的季度数据获传媒广泛报导。  

定期发放一手市场的房屋供应数据属运输及房屋局的恒常工作。我们会灵活地编

配人手及资源，确保我们能继续有效率地按季在网页提供有关的数据。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)044 

 问题编号  
  2659 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

关于房屋署委托顾问就制定和评估政策而进行的硏究（如有的话），请按以下格

式提供有关资料。  

a)   请以下列表格，告知 2008-09 至 2010-11 年度资助的公共政策硏究计划和策

略性公共政策硏究计划的相关资料：  

顾问

名称  
批出办法  
（公开竞

投／招标

／其他

（请注

明））  

项目

名称、 
内容

及目

的  

顾问

费用

（元）

开始日

期  
硏究进度

（筹备中

／进行中

／已完成）

当局就硏

究报告的

跟进为何

及进度

（如有）  

若已完成的

话，有否向

公众发布；

若有，发布

渠道为何；

若否，原因

为何？  
b)  在 2011-2012 年度有否预留拨款进行顾问硏究的项目？如有，请提供下列资

料：  

顾问

名称  
批出办法  
（公开竞

投／招标

／其他  
（请注

明））  

项目

名称、 
内容

及目

的  

顾问

费用

（元）

开始  

日期  

硏究进度  
（筹备中

／进行中

／已完成）

若预计在 2011-2012 年

度完成的话，会否计划

向公众发布；若有，计

划发布的渠道为何；若

不会，原因为何？  

c)  批出有关顾问项目给有关硏究机构时所考虑的准则为何？  

提问人：  何秀兰议员  

答复：   

 

 



a)  在 2008-09 至 2010-11 年度预留拨款进行的有关的顾问研究的相关资料如

下：  

顾问名称  批出办

法  （公

开竞投

／招标

／其他

（请注

明））

项目名

称、内

容及目

的  

顾问

费用

（元）

开始

日期  
硏究进度

（筹备中

／进行中

／已完

成）  

当局就硏

究报告的

跟进为何

及进度

（如有）  

若已完成的

话，有否向

公众发布；

若有，发布

渠道为何；

若否，原因

为何？  

香港大学

属下的
Versitech
有限公司  

招标  

 

 

收集和

分析有

关私人

住宅巿

场的数

据  

约 100
万元  

2008
年  

已完成  -  我们没有向

公众发布研

究报告，但

我们在汇编

私人住宅市

场的统计数

字时，有参

考报告内的

数据。我们

每季公布有

关统计数

字。  

德勤企业

管理咨询

（香港）

有限公司  

招标  海外规

管一手

私人住

宅物业

销售的

情况  

约 50
万元  

2011
年  

进行中  -  尚未完成。  

 

b)  我们现时没有计划在 2011-12 年度进行其他顾问研究项目，亦没有就此预留

任何拨款。  

c)   我们是在考虑参与投标的机构的能力以及收费后，决定那家投标机构中标。 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)045 

 问题编号  
  0449 

管制人员的答复  

总目：  162-差饷物业估价署  分目：  

纲领：  (4)  为业主与租客提供服务  

管制人员：  差饷物业估价署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就租务事宜向市民提供谘询及调解服务方面，请告知过去三年（即 2008-09、
2009-10 及 2010-11 年度）提供谘询及调解服务的个案数目，以及有多少成功调

解的个案。  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

在过去 3 个财政年度（即 2008-09 至 2010-11 年），差饷物业估价署（估价署）

提供的租务谘询及调解服务的个案宗数表列如下：  

年份  提供租务谘询服务的宗数  提供租务调解服

务的宗数  

2008-09 约 20 万 1 千  261 

2009-10 约 20 万 3 千  172 

2010-11（截至 2011 年 2 月）  约 20 万 2 千  178 

估价署并无特别询问使用调解服务的人士是否认为调解成功。  

 

 

签署︰   

姓名：  曾梅芬  

职衔：  差饷物业估价署署长  

日期：  17.3.2011 



 
 审核二Ｏ一一至一二年度  答复编号  

开支预算  THB(H)046 

 问题编号  
  1409 

管制人员的答复  

总目：  162-差饷物业估价署  分目：  

纲领：  (4)  为业主与租客提供服务  

管制人员：  差饷物业估价署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在纲领内，当局将监察《业主与租客（综合）条例》的实施情况，以及就租务事

宜向市民提供谘询及调解服务。请问政府：  

a .   自从《业主与租客（综合）条例》 2004 年被修订以后，当局处理有关业主

及 租 客 的 租 务 纠 纷 个 案 数 字 是 多 少 ？ 需 要 部 门 作 调 解 服 务 的 个 案 又 有 多

少？最后需要将有关个案转介到法院的个案又有多少？  

b .   过去 3 年（即 2008-09 至 2010-11 年度），部门为租务事宜及个案向市民作

出调解服务的开支是多少？预算 2011-12 年度需要有关服务的个案，以及涉

及的部门开支及人手又需要多少？  

c .   鉴于《业主与租客（综合）条例》修订后，租客的租住权被完全撤销，因而

令业主与租客的纠纷加剧。当局如何就改善有关的条例及安排向运输及房屋

局作出建议，如有，建议是怎样，如否，原因为何？  

提问人：潘佩璆议员  

答复：   

(a) 差饷物业估价署（估价署）就租务事宜向业主及租客提供免费谘询及调解服

务，如个案涉及复杂的法律问题，估价署职员会在了解情况后，向业主或租

客提供意见，以便他们考虑是否有需要进一步寻求法律意见。《业主与租客

（综合）条例》自 2004 年 7 月修订以来，估价署就租务事宜向业主及租客

提供谘询及调解服务的数字如下：  

年 份  提供租 务 谘询服

务的宗数  提供租 务 调 解 服务的宗 数

2 0 0 4 年 7 月 至  
2 0 0 5 年 3 月  
（ 9 个 月 ）  

约 1 3 万 5 千  1 4 9  

2 0 0 5 - 0 6  约 1 9 万 1 千  2 4 8  



年 份  提供租 务 谘询服

务的宗数  提供租 务 调 解 服务的宗 数

2 0 0 6 - 0 7  约 1 7 万  2 9 6  

2 0 0 7 - 0 8  约 1 7 万 2 千  3 2 5  

2 0 0 8 - 0 9  约 2 0 万 1 千  2 6 1  

2 0 0 9 - 1 0  约 2 0 万 3 千  1 7 2  

2 0 1 0 - 1 1  
（ 截 至 2 0 1 1 年 2 月 ）  约 2 0 万 2 千  1 7 8  

 估价署没有备存有关因租务事宜而作出民事诉讼的个案的数字。  

(b) 在 2008-09 及 2009-10 年度，估价署为业主与租客提供的各类服务，包括谘

询及调解服务的总支出分别为 2,280 万元及 2,380 万元，而 2010-11 及 2011-12
年度的预算开支则分别为 2,530 万元及 2,560 万元。估价署预计在 2011-12
年度向业主及租客提供约 21 万宗谘询以及约 200 宗调解服务，估价署并没

有就租务谘询及调解服务所涉及的开支作细分。  

(c) 经立法会通过《业主与租客（综合）（修订）条例》（修订条例）后，租金

管制及租住权管制已分别由 1998 年及 2004 年起撤销。修订条例的细节是经

过公众谘询和立法会相关法案委员会详细审议后才获通过，当中已就社会上

不同阶层的业主及租客的利益取得一个平衡点。估价署是负责执行条例的政

府部门，将继续向业主及租客提供有关租务事宜的免费谘询及调解服务。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  曾梅芬  

职衔：  差饷物业估价署署长  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)047 

 问题编号  
  0833 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在方便长者「居家安老」方面，政府可有评估如「长者安居乐」计划等「综合化

及一站式」的住宅服务计划的成效？如有，评估结果为何？若否，原因为何？政

府在 2011-12 年度可有计划调拨资源推动发展上述计划？如有，详情为何？若否，

原因为何？  

提问人：  梁家杰议员  

答复：   

关怀长者是政府主要的政策和方针之一。政府安老政策的目标，是让长者「居家

安老」。所以，现行的政策是要强化家庭的互相支援角色，及加强长者支援服务

及设施，让居于不同地点有需要的长者，都能够容易地获得及享用各种福利、医

疗及社区等的服务设施，以协助长者居家安老，而不是要长者集中居住在某一个

地点。  

不过，「长者房屋」的概念，可为长者提供多一个住屋选择。为了让长者有更多

元化的住屋选择，政府以象征式的土地补价，为香港房屋协会（房协）提供了分

别位于将军澳及佐敦谷的两幅土地，由房协推行「长者安居乐住屋计划」，为中

等入息的长者提供包括出租住屋、社区康乐以及医疗护理等一站式服务的「长者

房屋」。此外，政府亦已同意让房协在北角丹拿山邨旧址以及天水围第 115 区，

推行另外两项长者房屋发展项目。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)048 

 问题编号  
  0341 

管制人员的答复  

总目：  基本工程储备基金  711 -房屋  分目：  

纲领：   

管制人员：  建筑署署长、土木工程拓展署署长、路政署署长和水务署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就总目 711 项下当局拨予核准工程计划的最新预算，请提供下列各项资料的分项

数字：  

(a) 会早于有关工务小组委员会文件所述预定完工日期完成的工程计划；  
(b) 会以较核准金额为少的费用完成的工程计划；以及  
(c) 会以较核准金额为多的费用完成的工程计划。  

提问人：  石礼谦议员  
答复：   
以目前推断， 2011-12 年度预算草案总目 711 项下两个仍在进行的工程计划，将

可按立法会财务委员会（财委会）文件所述预定竣工日期完成。由于可能出现恶

劣天气、地基岩土状况、地盘条件限制等无法预计的风险，工程进度或会受到影

响。如果地盘条件、天气状况等间或较预期理想，工程计划则可早于原定竣工日

期完成。另一方面，我们将继续力求工程计划及时完竣。由于在建造阶段情况或

许出现变化，我们须待工程计划完竣后，方能确定该等仍在进行的工程计划会否

早于预定完工日期完成。  
至于 2011-12 年度预算草案总目 711 项下所列而仍在进行的核准工程计划，以目

前推断，全部均在财委会批准的最新核准工程预算（核准预算）之内。假如任何

该等工程计划预料超逾核准预算，必须遵照既定机制，事先征求财委会或按 财 委

会 转 授 的 权 力 批准。尽管就该等工程计划所收到的一些标书价，较核准预算内

所容许的款额为低，我们须提防关乎地基岩土状况、地盘条件限制等无法预计的

风险，或会在建造过程出现。我们须待工程计划完竣后，方能确定该等核准工程

计划有否以较核准预算为少的费用完成。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)049 

 问题编号  
  1092 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

过去 2 年（ 2009-10 及 2010-11），中转房屋申请总数如何；平均轮候时间以及居

住时间如何；未来对于中转房屋兴建或拆卸的计划如何？  

提问人：  梁耀忠议员  

答复：   

与公屋不同，中转房屋是不接受公开申请轮候入住的。中转房屋旨在为那些受天

灾、火灾、紧急事故或政府清拆行动所影响，而又未符合即时安置于公屋的人士，

提供一个过渡性的居所，以便他们透过公屋轮候册申请入住公屋。受天灾、火灾、

紧急事故影响的合资格住户会获即时编配，而其他受清拆影响的人士一般可于一

个月内获得编配。在  2009-2010 及 2010-2011 年度（截至 2011 年 2 月），受上

述事故影响而获编配入住中转房屋的总数分别为 42 宗及 70 宗。  

有关中转房屋住户的平均居住时间，主要视乎他们何时在公屋轮候册到达编配阶

段，和他们是否即时接受获编配的公屋单位而定。房屋署并无相关的统计资料。 

房屋署现时没有计划兴建新的中转房屋或拆卸现有的中转房屋。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)050 

 问题编号  
  2420 

管制人员的答复  

总目：  711 房屋  分目： B653TH 

纲领：   

管制人员：  路政署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

有关牛头角第 4 街及第 5 街拟议重新定线相关的道路改善工程和邻近接驳行人天

桥的建造工程，当局在 2011-12 年预算开支较 2010-11 年修订预算大幅增加的原

因为何？该工程预计于何时完成？及有关工程可创造多少个就业机会及工人工

作月？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

在 2010-11 年度进行的工程主要是准备工作，因此所涉及的开支较少；而 2011-12
年度的预算开支大幅增加，是因为大部分建造工程会在年内进行。这项道路改善

工程预期会在 2012 年 10 月完成。有关工程会创造约 92 个就业机会（涉及 17 个

专业／技术人员和 75 个工人职位）及需要 1 850 个工人工作月。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  刘家强  

职衔：  路政署署长  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)051 

 问题编号  
  0830 

管制人员的答复  

总目：  162-差饷物业估价署  分目：  

纲领：  (4) 为业主与租客提供服务  

管制人员：  差饷物业估价署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就监察《业主与租客（综合）条例》的实施情况，当局过去 3 年曾进行多少次调

查和覆检？有何发现？平均来说，多少业主 2 年、 4 年便转换租客？有否发现租

客转换租住居所或业主转换租客的情况有所增加及频繁？预计来年会进行多少

次 调 查 和 覆 检 ？ 会 否 就 租 客 转 换 租 住 居 所 或 业 主 转 换 租 客 的 情 况 进 行 详 细分

析？这类情况较多出现在哪类租金范围的租住情况？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

差饷物业估价署（估价署）就租务事宜向业主及租客提供免费谘询及调解服务。

一般而言，业主或租客会因为不同原因决定不延续有关租约。估价署过去没有就

出现转换租客的情况进行调查或检讨。来年，就租务事宜而言，估价署会继续集

中资源向业主及租客提供免费谘询及调解服务。  

 

 

签署︰   

姓名：  曾梅芬  

职衔：  差饷物业估价署署长  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)052 

 问题编号  
  3267 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

独立审查组为执行屋宇管制职务，过去一年曾进行多少勘察计划，涉及哪些屋苑

及屋邨，以及零售和停车场，当中有多少屋苑、屋邨及零售和停车场的楼龄为 15
年或以上，有何发现，提出了甚么改善建议，而预计 2011 年会进行多少勘察计

划，涉及哪些屋苑及屋邨，以及零售和停车场？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

房屋署独立审查组（独立审查组）在 2010 年按既定勘察计划完成了 11 个居者有

其屋计划（居屋）屋苑／租者置其屋计划（租置）屋邨，涉及 22 幢住宅楼宇的

勘察工作。由于既定勘察计划主要针对涉及住宅楼宇的外墙违例情况，并不包括

零售和停车场设施，因此，独立审查组的勘察并不包括该等设施。上述的 11 个

居屋屋苑／租置屋邨的楼龄均为 15 年以上。在勘察过程中，独立审查组在该等

居屋屋苑／租置屋邨发现一些违例建筑物，但没有发现严重的失修情况。独立审

查组会向有关的业主发出劝喻信，要求拆除违例建筑物。  

在 2011 年，独立审查组计划就 9 个居屋屋苑／租置屋邨，共 22 幢楼宇进行勘察。

该 9 个屋苑／屋邨的楼龄均为 15 年以上，并不包括零售或停车场设施，详情有

待进一步落实。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)053 

 问题编号  
  3268 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

独立审查组执行屋宇管制职务的物业范围包括居屋计划屋苑、租置计划屋邨、部

分租住公屋，以及零售和停车场物业，为何租住公屋的范围只包括部分租住公屋，

以及就截至 2010 年 12 月 1 日止有租置计划屋邨单位数目 189 184 个中，有多少

个为已出售公屋，多少个仍未出售，占多少百分比？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

如租住公屋单位所位处的屋邨有部份单位已经出售，或屋邨有已分拆出售的零售

和停车场设施，该等租住公屋单位则会因与那些已出售部份属同一地契而被纳入

《建筑物条例》的规管范围，以及被编入总目 62 之下的物业范围。至于那些未

有任何单位或设施被出售或分拆，并完全由香港房屋委员会管辖的公共租住屋邨

则获豁免受《建筑物条例》的规管。因此，位于这些屋邨内的租住公屋单位并不

会被编入总目 62 之下的物业范围。  

截至 2010 年 12 月 1 日，租者置其屋计划下的屋邨共有 189 184 个单位，当中有

118 109 个为已出售的单位，约占总数的 60%。余下约 40%的单位则为未出售或

回购单位。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)054 

 问题编号  
  3269 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就提供对私营房屋市场发展的分析的工作，当局有否分析香港主要地产商现时各

类别的土地储备、建成及未建成住宅项目中仍未售出，以及未推出市场出售的住

宅单位数目，以及过去 3 年他们推出市场出售的住宅单位数目，与 2002 年以前

有何分别，若有，结果为何，若没有，当局于 2011-12 年度，会否调拨资源作出

相关的私营房屋市场分析？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

运输及房屋局（及之前的房屋及规划地政局）自 2004 年 11 月起每季在其网页公

布一手市场楼宇供应的数据。所提供的数据包括该年动工的私人住宅楼宇数目、

该年建成的私人住宅楼宇数目，以及预计未来数年私人住宅楼宇的供应量。  

当局在每季公布预计未来数年私人住宅楼宇的供应量的资料，已分项列出当中属

已批出的私人住宅土地（熟地）可兴建的单位数目、建筑中但仍未售出以及已落

成但仍未售出的单位数目，不过有关资料并没有按地产商再作细分。按地产商细

分私人住宅楼宇供应量的资料，技术上会有一定困难，同时亦涉及额外资源，当

局并未有计划调拨资源收集按地产商作分类的有关资料。  

定期发放一手市场的房屋供应数据属运输及房屋局的恒常工作。我们会灵活地编

配人手及资源，确保我们能继续有效率地按季在其网页提供有关的数据。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)055 

 问题编号  
  3270 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就纲领简介第 8 段提及当局监察香港地产建设商会的自我规管机制的工作，当局

有否获得香港地产建设商会的会员名单，是否得悉该商会中涉及兴建住宅项目的

会员名单，哪些会员受商会指引约束，以及该会属下各委员会的成员名单，过去

3 年（ 2008，2009 及 2010）各委员会就规管私营房屋事宜及有关投诉而进行的会

议数目和决定。若有，结果为何。若没有，原因为何。  

 当局会否向香港地产建设商会提出要求，索取有关资料，并于运输及房屋局相关

网页上公布有关资料，以及受商会指引约束及不受商会指引约束的地产商名单，

与及受同意书方案规管（从地政总署取得资料）和不受同意书方案规管（从屋宇

署取得获发开工纸与地政总署核对资料）的住宅发展项目，以增加透明度，让公

众留意个别住宅发展项目受规管的情况？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

运输及房屋局备存有香港地产建设商会（商会）执行委员会的会员名单，以及商

会的成员名单。  

作为 2010 年 5 月 24 日立法会房屋事务委员会会议的跟进事项，运输及房屋局在

商会同意下，已于 2010 年 7 月 2 日将该会执行委员会的成员名单送交立法会秘

书处。至于商会的成员名单，由于商会表示不会向第三者提供有关资料，本局未

能向外披露有关资料。  

商会的会员均须遵守商会的售楼指引。  

根据商会提供的资料，该会在 2010 年共收到 13 宗有关违反商会指引的投诉。经

商会跟进后，有关发展商已作出相应的补救措施。  

地政总署的网页已分区列载了地政总署所批出的预售楼花同意书、转让同意书及

公契批核书，公众可参考该网页以比对有关发展项目是否受「预售楼花同意方案」

的规管。  

 



 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)056 

 问题编号  
  3247 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

(a) 在 2010-11 财政年度，政府采取了甚么措施，监察预售楼花的透明度，所花

的费用是多少？  

(b) 政府会采取甚么措施，监察及审视地产建设商会的自我规管机制是否有效提

高住宅楼花的透明度？预算是多少？  

提问人：  陈淑庄议员  

答复：   

政府一直致力确保私人住宅物业市场的健康发展，以保障消费者的合理权益，确

保他们能够获得准确及全面的物业资讯，尤其是未建成一手住宅物业的资讯。政

府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的透明度，包括地政总

署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港地产建设商会（商会）的指

引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，以及消费者委员会（消委会）的宣

传教育工作。  

在过去两年，运输及房屋局透过「同意方案」及商会指引，推出了多项有关提高

未建成一手私人住宅物业及交易资料透明度及清晰度的措施。这些措施包括在

2010 年 4 月宣布在售楼说明书、价单、示范单位及交易资料方面所实行的「九招

十二式」。  

在 2011-12 年度，运输及房屋局会继续监察发展商在销售未建成一手私人住宅物

业时，有否遵守「同意方案」的规定／以及商会指引。就此，我们会继续检视未

建成一手私人住宅物业的售楼说明书、价单及示范单位等，并在发现当中未有遵

守「同意方案」的规定／或商会的指引时，把有关情况通知地政总署及／或商会

以便他们作出适当的跟进。  

此外，监管局会向被证实违反《地产代理条例》、以及该局的《操守守则》或执

业通告的地产代理持牌人作出纪律制裁。消委会在接获投诉后会就投诉作出包括

调解的跟进行动。  



为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式规管一手物业

销售事宜。督导委员会准备将「旧契」项目、「同意方案」项目、以及「同意方

案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已于 2010 年 11 月展开工作，

并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运输及房屋局会以白纸条例草案形式

进行之后的公众谘询，以加快有关进程。  

监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为运输及

房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分

所涉及的开支。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)057 

 问题编号  
  3248 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在 2010-11 年度，政府将会采取甚么措施保障不受「同意方案」监管的未建成住

宅物业的透明度？所涉及的开支是甚么？  

提问人：  陈淑庄议员  

答复：   

政府透过多管齐下的机制，以提高未建成一手住宅物业销售的透明度，包括地政

总署的「预售楼花同意方案」（「同意方案」）、香港地产建设商会（商会）的

指引、地产代理监管局（监管局）的规管工作，以及消费者委员会（消委会）的

宣传教育工作。  

在「同意方案」下获批准以楼花形式发售的未建成一手住宅物业，发展商须严格

遵守「同意方案」下的所有规定。  

商会发出的售楼指引亦有与「同意方案」类似的规定。商会一直鼓励其会员在销

售未建成住宅物业时遵守商会指引，包括不受「同意方案」规管的项目。运输及

房屋局会把怀疑违反商会指引的个案转介商会跟进。  

监管局根据《地产代理条例》规管地产代理及营业员的执业。监管局发出执业通

告，规定地产代理在销售物业时必须向准买家提供准确及全面的物业资料。若有

地产代理持牌人被证实违反《地产代理条例》、监管局的《操守守则》或执业通

告，监管局会向有关持牌人作出纪律制裁。  

消委会在加强对消费者的保障及消费者教育方面一向担当重要角色。该会联同监

管局出版了《一手住宅物业买家须知》。另外，在接获投诉后，消委会将作出包

括调解的跟进行动。  

为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式规管一手物业

销售事宜。督导委员会准备将「旧契」项目、「同意方案」项目、以及「同意方

案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已于 2010 年 11 月展开工作，

并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运输及房屋局的目标是以白纸条例草

案形式进行之后的公众谘询，以加快有关进程。  



监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属运输及房屋局的恒常工作，为运输及

房屋局副秘书长（房屋）辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分

所涉及的开支。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)058 

 问题编号  
  3249 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在 2010-11 年度，政府如何监察私人租赁市场的发展？会否就租金水平的变化进

行统计，及考虑硏究保障业主及租客？  

提问人：  陈淑庄议员  

答复：   

差饷物业估价署（估价署）负责汇编官方有关私人住宅楼价及租金指数的数据，

并每月在该署网页公布最新的售价指数及租金指数，供市民参考。  

我们明白业主及租客面对不同的租务问题。估价署就租务事宜向业主及租客提供

免费谘询及调解服务，如个案涉及复杂的法律问题，估价署职员会在了解情况后，

向业主或租客提供意见，以便他们考虑是否有需要进一步寻求专业法律意见。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)059 

 问题编号  
  3216 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

有关部门内资讯科技管理组的开支预算：  

a .   2011-12 年度的预算开支为多少？与 2010-11 年度实际开支比较，增减幅度

为何？出现上述开支幅度变化的原因为何？  

b .   2011-12 年度开支预算主要涉及哪些具体的工作项目？当中哪些为持续进行

项目和新增项目？每个项目涉及的人员数目、费用，以及推行时间表为何？

各项目涉及的人手中，公务员、非公务员合约员工，以及外判员工各占多少？  

c .   有否预留款项以推动电子化公民参与措施，以及公共资讯开放措施？若有，

具体内容，包括项目名称、细节、涉及人手、费用和推行时间表为何？若没

有，原因为何及日后会否考虑推出有关措施？  

d .  资讯科技组的常额编制、现有人员数目及空缺职位数目分别有多少？预计下

年度会否增加人手？若会，预计增加多少个职位，涉及哪些职级，是否常额

职位，以及是否以公务员条款聘用？若不会增加人手，原因为何？  

e .  有否全面检讨资讯科技组的成效？若有，检讨结果为何，当中涉及哪些具体

改善措施？若没有检讨，原因为何，以及日后会否进行检讨？  

提问人：  谭伟豪议员  

答复：   

房屋署资讯科技分处（资讯科技分处）的开支，全数由香港房屋委员会（房委会）

支付。  

(a)  房委会于 2011-12 年度的资讯科技预算总开支为 4 亿 3,000 万元，较 2010-11
年度预计修订开支增加约 4%。增加主要来自新增项目和预计的薪酬调整。  

 

 

 



(b)  在 2011-12 年度，持续进行的主要支援服务包括︰  

2011-12 年度所需人手数目 * 

项目  
公务员

房委会  
合约员工  外判员工  

2011-12 年度

的预算费用  

支援业务营运系统  17 44 21 6,900 万元  

支援资讯科技基建设施  37 21 0 6,240 万元  

支援资讯科技策略及信

息管理  
3  6 0 780 万元  

 * 全职人手  

 在 2011-12 年度，持续进行及新增的主要资讯科技计划包括：  

2011-12 年度所需人手数目 * 
项目  

公务员
房委会  

合约员工
外判员工

 

2011-12 年

度的预算

费用  

推行  
时间表  

** 企业资源规划

系统（第一期） 4 ,400 万元  

# 企业资源规划

系统（第二期） 

2  19 8 

4,000 万元  

在 2011-12
至 2012-13
年 度 分 阶

段推行  

# 资讯科技策略

研究  0  2 0 700 万元  2011-12 
年度  

# 资讯科技基建

设施改进工程
0 1 2 997 万元  

2011-12 
年 度 分 阶

段推行  

 ** 持续项目    # 新增项目  

 * 全职人手  

(c)  房委会推动电子化公民参与及公共资讯开放的措施包括：  

2011-12 年度所需人手数目 * 
项目  

公务员 房委会  
合约员工

外判员工  

2011-12
年度的预

算费用  

推行  
时间表  

房委会 /房屋署门

户网站提升工程  
0  1 0 510 万元  

2011-12
年度  

公众、公屋住户、

轮 候 册 申 请 人 电

子服务改善工程  
0  0 1 140 万元  

2011-12
年度  

 * 全职人手  



(d)  资讯科技分处的资讯科技人员常额编制、数目及空缺数目分别如下：  

现有编制  人员数目  

职系  
公务员  房委会  

合约员工  公务员  房委会  
合约员工  

空缺数目

系 统 分 析 /程 序

编制主任  33 81 31 80 3 

电脑操作员  18 9 18 9 0 

资料处理员  7  0 6 0 1 

总计  148 144 4 

 
 房委会及政府资讯科技总监办公室正招聘系统分析 /程序编制主任，以填补空

缺。  

(e)  根据房委会现行的监管机制，房屋署成立了资讯科技发展委员会，每季度审

批和检视各主要资讯科技发展计划和项目及其所需的资源。资讯科技分处并

会定期进行问卷调查以收集用户的意见，以提升服务质素。  

另外，资讯科技分处亦已在 2008 年获得由美国卡内基美隆大学的软件工程

学院所制定国际认可软件发展质量管理的“能力成熟度模式整合 ”第三级认

证（CMMI-ML3）。资讯科技分处亦正准备于 2011-12 年度内完成国际认可

的 IT 服务管理认证（ ITIL/ISO20000）和再次进行“能力成熟度模式整合 ”

第三级认证。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  17.3.2011 
 


